

Судебные онлайн-заседания как форма реализации права на судебную защиту

Мальцева Анастасия Михайловна,
помощник судьи Новосибирского областного суда,
аспирант Сибирского института управления — филиала Российской академии
народного хозяйства и государственной службы
при Президенте Российской Федерации
nastiab5@mail.ru

Статья посвящена анализу процедуры судебных онлайн-заседаний в контексте реализации конституционного права на судебную защиту. В частности, исследуется проблематика использования судами нерегламентированных частных программ и сервисов видео-конференц-связи. Автор приходит к выводу о том, что использование таких программ и сервисов сопряжено с рядом существенных рисков, в связи с чем вопрос об их использовании должен выноситься на обсуждение лиц, участвующих в конкретном деле. Предлагается закрепить напрямую в законодательстве последствия невозможности участия в судебном онлайн-заседании по техническим причинам.

Ключевые слова: право на судебную защиту, доступность правосудия, диджитализация правосудия, рассмотрение дела в разумный срок, видео-конференц-связь, судебные онлайн-заседания.

Online Court Sessions as a Form of Exercising of the Right to Judicial Protection

Anastasia M. Maltseva, Assistant Judge of the Novosibirsk Regional Court, Postgraduate Student of the Siberian Institute of Management – Branch of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration

The article is devoted to the analysis of the procedure of online court sessions in the context of the implementation of the constitutional right to judicial protection. In particular, the author examines the problem of the use of unregulated private programs and videoconferencing services by courts. The author concludes that the use of such programs and services is associated with several significant risks, in connection with which the question of their use should be brought up for discussion by the persons involved in a particular case. It is proposed to fix directly in the legislation the consequences of the impossibility of participating in an online court session for technical reasons.

Keywords: the right to judicial protection, accessibility of justice, digitalization of justice, consideration of the case within a reasonable time, online court sessions.